

Los emprendimientos comunitarios y su impacto en el desarrollo económico, social y cultural de la parroquia José Luis Tamayo: una revisión sistemática de la literatura

Community enterprises and their impact on the economic, social and cultural development of the José Luis Tamayo parish: a systematic review of the literature

Jazmín Adelaida Reyes-Perero¹
Universidad Estatal Península de Santa Elena
jazminreyes2712@gmail.com

doi.org/10.33386/593dp.2025.4.3383

V10-N4 (jul) 2025, pp 719-729 | Recibido: 08 de junio del 2025 - Aceptado: 28 de julio del 2025 (2 ronda rev.)

¹ ORCID: <https://orcid.org/0000-0001-6774-4635>. Licenciada en ciencias de la Educación Mención Educación Primaria, Docente de Nivel Superior.

Cómo citar este artículo en norma APA:

Reyes-Perero, J., (2025). Los emprendimientos comunitarios y su impacto en el desarrollo económico, social y cultural de la parroquia José Luis Tamayo: una revisión sistemática de la literatura. 593 Digital Publisher CEIT, 10(4), 719-729, <https://doi.org/10.33386/593dp.2025.4.3383>

Descargar para Mendeley y Zotero

RESUMEN

Los emprendimientos comunitarios se han vuelto una práctica esencial para enfrentar las disparidades económicas y sociales en la parroquia José Luis Tamayo, cantón Salinas, provincia de Santa Elena. En este artículo se realiza un análisis sistemático de la bibliografía, subrayando el efecto económico, social y cultural de estas acciones en comunidades en situación de vulnerabilidad. Estos negocios no solo producen ganancias, sino que también promueven la unión social, la conservación del medio ambiente y la conservación cultural.

El estudio muestra que tanto la cultura de la organización como el liderazgo comunitario son elementos indispensables para el éxito de estos proyectos. Asimismo, se debaten las políticas gubernamentales, como la Ley Orgánica de Economía Popular y Solidaria, que respaldan estos proyectos. Mediante un estudio de 17 investigaciones significativas, se descubren patrones que evidencian cómo las iniciativas comunitarias aportan a la resistencia económica y al progreso sostenible, particularmente desde la aparición de una pandemia como el COVID-19.

El artículo concluye sosteniendo que, pese a los logros alcanzados, aún existen retos importantes, tales como la ausencia de estándares de calidad y el acceso restringido a financiación. Se aconseja establecer estrategias que potencien la formación y la colaboración entre emprendedores, fomentando un progreso más inclusivo y equitativo en la parroquia José Luis Tamayo.

Palabras clave: emprendimientos comunitarios; desarrollo económico; desarrollo social; desarrollo cultural.

ABSTRACT

Community-based entrepreneurship has become an essential practice for addressing economic and social disparities in the José Luis Tamayo parish, Salinas canton, Santa Elena province. This article systematically analyzes the literature, highlighting the economic, social, and cultural impact of these initiatives on vulnerable communities. These businesses not only generate profits but also promote social unity, environmental conservation, and cultural preservation.

The study shows that both organizational culture and community leadership are essential elements for the success of these projects. Government policies, such as the Organic Law of the Popular and Solidarity Economy, that support these projects are also discussed. Through a review of 17 significant research projects, patterns are discovered that demonstrate how community-based initiatives contribute to economic resilience and sustainable progress, particularly since the emergence of a pandemic like COVID-19.

The article concludes by stating that, despite the achievements, significant challenges remain, such as the lack of quality standards and restricted access to financing. It is advisable to establish strategies that enhance training and collaboration among entrepreneurs, fostering more inclusive and equitable progress in the José Luis Tamayo parish.

Keywords: community-based enterprises; economic development; social development; cultural development.

Introducción

En el contexto de la desigualdades económicas y sociales, los emprendimientos comunitarios han surgido como una estrategia innovadora para abordar los retos del desarrollo en comunidades vulnerables. En Ecuador, específicamente en la parroquia José Luis Tamayo, estos emprendimientos no solo generan ingresos, sino también influyen en la cohesión social, la sostenibilidad ambiental y la preservación cultural (Zambrano et al., 2023). La variada étnica y cultural de Ecuador crea un entorno favorable para que los emprendimientos comunitarios sean fundamentales en el empoderamiento de las comunidades y en la promoción de un desarrollo más justo y equitativo.

El interés en los emprendimientos comunitarios se debe a su capacidad para trascender la simple generación de ingresos, impactando positivamente en la cohesión social y la sostenibilidad ambiental (Orrala Ronquillo, 2017). Además, la legislación ecuatoriana, como la Ley Orgánica de Economía Popular y Solidaria, apoya estos proyectos al reconocer formas de organización comunitaria que fortalecen el crecimiento económico local (Constitución de la República del Ecuador, 2008). En la provincia de Orellana, Ecuador, se ha demostrado que el emprendimiento está relacionado positivamente con el desarrollo comunitario, contribuyendo a la inserción laboral y generando soluciones a problemas sociales y ambientales (Llaque et al., 2023).

En Ecuador, estudios como el de Alvarado (2022), han resaltado la importancia de los emprendimientos sociales y comunitarios en el contexto de cambios y crisis. Estos proyectos han sido primordiales para mejorar el empleo y el desarrollo local, específicamente en sectores como el turismo comunitario, que promueve la preservación de la identidad étnica y el uso de los recursos naturales.

La cultura organizacional es fundamental para el éxito de los emprendimientos comunitarios. Según Orrala Ronquillo (2017),

una cultura organizacional sólida facilita la cohesión entre las comunidades y promueve el trabajo hacia los objetivos compartidos, lo que resulta primordial para inspirar y orientar a los miembros en la implementación de esas iniciativas.

Durante la pandemia de COVID-19, los emprendimientos sociales y comunitarios han desempeñado un rol importante en la mitigación de los desafíos económicos y sociales que enfrenta Ecuador (Alvarado J. , 2022). Estos emprendimientos no solo han facilitado la creación de empleo en un entorno de crisis, sino que también han sido esenciales para el desarrollo local, especialmente en sectores estratégicos como el turismo comunitario. Al fomentar la participación activa de las comunidades y promover la autosuficiencia, estos emprendimientos han contribuido a la resiliencia económica y al fortalecimiento de la cohesión social, sentando las bases para una recuperación sostenible en el postpandemia.

Según Villao & Rodríguez (2022) “Los emprendimientos locales en la parroquia José Luis Tamayo han contribuido significativamente a dinamizar la economía de la zona, generando empleo y fortaleciendo los ingresos familiares, especialmente en sectores como el turismo comunitario, la gastronomía y la producción artesanal”, esta afirmación demuestra el impacto positivo de las económicas comunitarias en territorios que tienen potencial turístico y cultural. Es así como se consolida una alternativa de desarrollo basada en recursos propios y en la participación activa de la comunidad.

Los emprendimientos en esta misma parroquia no solo han dinamizado la economía local, sino que incluso han logrado cumplir con una función social significativa al momento de generar oportunidades para grupos vulnerables. En particular, las mujeres y los jóvenes han sido protagonistas en este proceso de transformación; como lo señala (Municipio de Santa Elena, 2021, p. 27) “Los emprendimientos desarrollados en José Luis Tamayo, impulsados principalmente por mujeres y jóvenes, han demostrado ser una estrategia eficaz para combatir el desempleo

estructural y fomentar el desarrollo sostenible desde una perspectiva territorial”. Esta participación activa ha fortalecido un desarrollo inclusivo, es por esto que los emprendimientos locales se posicionan como herramientas clave para enfrentar desafíos sociales y económicos en la zona.

A la par Ramírez & Gómez (2023) ratifican que además del aumento de la autonomía económica de los hogares se ha fortalecido el tejido productivo de la parroquia mediante redes de cooperación y consumo local.

Del mismo modo “los proyectos comunitarios implementados en José Luis Tamayo han sido catalizadores del desarrollo sostenible, integrando el potencial cultural y ambiental con actividades productivas de bajo impacto ecológico” (Pérez & Zambrano, 2020, p. 66).

Esta revisión sistemática busca analizar el impacto de los emprendimientos comunitarios en el desarrollo económico, social y cultural de la parroquia José Luis Tamayo. Se examinarán las formas en que la cultura organizacional y el liderazgo comunitario contribuyen al éxito de estos proyectos, así como las políticas públicas que los apoyan. El objetivo principal es comprender cómo estos emprendimientos pueden ser una herramienta efectiva para mejorar la calidad de vida de las comunidades locales.

Finalmente, es importante destacar que los emprendimientos comunitarios no solo son relevantes en términos económicos, sino que también tienen un impacto significativo en la preservación cultural y la cohesión social. En un país con una variada diversidad étnica y cultural como Ecuador, estos proyectos pueden ayudar a mantener viva la tradición y la identidad cultural, al mismo tiempo que promueven un desarrollo más inclusivo y equitativo.

Metodología

Esta revisión sistemática tiene como objetivo analizar el impacto de los emprendimientos comunitarios en el desarrollo

económico y sociocultural de la parroquia José Luis Tamayo. Para alcanzar esta meta, se ha diseñado una metodología que incluye las siguientes etapas:

Búsqueda de la literatura

Se llevó a cabo una búsqueda en bases de datos académicas y repositorios institucionales para identificar estudios relevantes sobre emprendimientos comunitarios en Ecuador. Las bases de datos consultadas incluyeron Scielo, Scopus, Latindex, así como repositorios institucionales de la Universidad central del Ecuador. Esta estrategia de búsqueda se alineó con la metodología PRISMA, tal como se detalla en los trabajos de Llaque Lino et al. (2023) y Romero et al. (2022), quienes enfatizan la importancia de una búsqueda sistemática y rigurosa en la literatura.

Criterios de inclusión y exclusión

Durante la selección de estudios se establecieron criterios de inclusión y exclusión claros y específicos, los criterios de inclusión abarcaron: estudios publicados en español e inglés, investigaciones que abordarán el tema de emprendimientos comunitarios en la parroquia José Luis Tamayo, análisis que examinarán el impacto económico, sociocultural de estos emprendimientos; y publicaciones realizadas entre 2018 y 2024. Por otro lado, los criterios de exclusión incluyeron: estudios no disponibles en texto completo, investigaciones que no tratan específicamente el tema de emprendimientos comunitarios, estudios irrelevantes para la parroquia José Luis Tamayo.

Proceso de exploración:

Las palabras claves combinadas usadas son “empresas comunitarias “José Luis Tamayo”, “Emprendedores con impacto social”, “José Luis Tamayo desarrollo económico” y “preservación cultural”. En la primera búsqueda resultó en 30 artículos. Luego de eliminar los duplicados (5) y poner en práctica los criterios de inclusión/exclusión, se escogieron 17 artículos para la evaluación definitiva.

Análisis de los Datos

Se realizó un análisis cualitativo de los datos para identificar patrones y tendencias en el impacto de los emprendimientos comunitarios, examinando las formas en que la cultura organizacional y el liderazgo comunitario contribuyen al éxito de estos proyectos, así como las políticas públicas que los apoyan. Este enfoque se basa en la revisión sistemática de literatura propuesta por González Osorio y Simba Ochoa (2024), quienes destacan la necesidad de un análisis crítico para vincular la investigación existente con el tema en estudio.

Síntesis de los Resultados

Para presentar de manera clara y concisa los resultados del impacto de los emprendimientos comunitarios en la parroquia José Luis Tamayo, se sintetizaron los hallazgos clave y sus implicaciones para el desarrollo económico y sociocultural de la comunidad. Los emprendimientos comunitarios desempeñan un papel primordial en el desarrollo económico, social y cultural de las comunidades locales. Para maximizar su impacto, es fundamental fortalecer la capacitación empresarial y técnica, lo que se ha demostrado ser esencial para fomentar la innovación y la sostenibilidad (Morris & Kuratko, 2002). Además, la implementación de estándares de calidad es vital para asegurar la competitividad de estos emprendimientos en el mercado (Bennett & Robson, 2004). Asimismo, promover la asociatividad entre emprendedores permite el intercambio de conocimientos y recursos, lo que contribuye a la creación de redes colaborativas que potencian el éxito de los proyectos (Katz & Gartner, 1988). En este contexto, es importante considerar que la sostenibilidad y la calidad deben ser parte integral de la estrategia de los emprendimientos comunitarios (Cohen & Winn, 2007). Por tanto, se recomienda a las autoridades y organizaciones de apoyo implementar programas que aborden estas áreas clave para potenciar el desarrollo de la parroquia José Luis Tamayo.

En el contexto de las comunidades rurales, autores como Freire, Peralta y Tigrero

(2019) han destacado las dificultades que enfrentan estas comunidades, como las de Santa Elena, donde los emprendimientos comunitarios luchan contra la pobreza y la exclusión social. Asimismo, estudios recientes de López y Aguirre (2022) subrayan la importancia de la innovación social en la resiliencia de estas iniciativas.

Consideraciones Éticas y Limitaciones

La revisión consideró normas éticas asegurando que todos los estudios seleccionados cumplieran con los estándares éticos de investigación. Sin embargo, una limitación de esta revisión fue la disponibilidad restringida de estudios específicos sobre la parroquia José Luis Tamayo, lo que podría influir en la generalización de los resultados.

Resultados y Discusión

Esta investigación consideró 17 estudios seleccionados basándose en el desarrollo de emprendimientos comunitarios en el Ecuador para compararlos con el impacto económico y sociocultural de la parroquia José Luis Tamayo. A continuación, se muestra este análisis en la siguiente tabla:

Tabla 1
Comparación Impacto Económico y Sociocultural

Título	Principales Hallazgos	Conclusiones
Associativity in Alternative Economies, Key Factors to Generate Sustainable EPS in Ecuador	La asociatividad gobernada adecuadamente y comprometida social crea modelos de negocio sustentables. Se resaltó la función del liderazgo transformacional en las empresas de la comunidad.	La gestión y el trabajo en equipo son fundamentales para la sostenibilidad de las EPS. Es necesario aumentar los recursos para los sectores más vulnerables.
Los procesos de producción y sistemas de costeo: un estudio de caso en microempresas comunitarias de economía popular y solidaria del cantón Cañar	Los elevados costos por unidad son resultado de la limitada capacidad de las instalaciones y la ausencia de evaluación en los procedimientos. Se detectó la demanda de formación en administración de empresas.	Es vital perfeccionar la administración de costos y aumentar la eficacia en las microempresas para asegurar su viabilidad.
Gestión del emprendimiento en el marco de la Economía Popular y Solidaria para el desarrollo económico local del sector rural del Cantón Cuenca – Ecuador	Las políticas gubernamentales no están completamente implementadas en zonas rurales. Se sugiere un modelo global para impulsar la dinámica del ámbito innovación empresarial en el Cantón Cuenca.	El establecimiento de un modelo de administración eficaz puede robustecer la economía popular y solidaria, fomentando el crecimiento local.
Emprendimiento y su relación con el desarrollo económico y local en el Ecuador	La actividad empresarial es esencial para el progreso económico, promueve la innovación y eleva la calidad de vida. Es imprescindible implementar políticas públicas de integración y acceder a recursos.	La actividad empresarial debe fusionarse con la innovación y políticas públicas eficaces para impulsar el crecimiento socioeconómico.
Buenas Prácticas en Emprendimientos Lácteos desde la Economía Social y Solidaria en Ecuador	Reconocimiento de buenas prácticas y uso del modelo CANVAS en la producción de productos lácteos, optimizando procesos y fomentando el crecimiento social.	Las tácticas sugeridas potencian la sustentabilidad y el perfeccionamiento constante en las cadenas de producción locales, respaldando el crecimiento de las comunidades rurales.
Comunicación Estratégica en el Impulso de Emprendimientos Comunitarios con Mujeres Montubias	La comunicación estratégica es fundamental para impulsar iniciativas empresariales, sin embargo, existe una escasa dinámica participativa y la necesidad de potenciar competencias en mujeres montubias.	Es imprescindible promover programas de formación que potencien las competencias comunicativas para impulsar economías locales con compromiso social.
Emprendimiento Femenino en el Desarrollo Local en Ecuador	El emprendimiento de mujeres se topa con obstáculos importantes, tales como la inequidad económica y social, lo que repercute en su influencia en el progreso local.	Las políticas gubernamentales deben dar prioridad a la igualdad de género y establecer ambientes propicios para el fortalecimiento económico de las mujeres.
Estrategias para Fortalecer Emprendimientos de Turismo Comunitario de Manabí, Ecuador	Los enfoques estratégicos potencian la asociatividad y la infraestructura del turismo, creando mayores ventajas en el turismo comunitario.	La colaboración y la estrategia son fundamentales para fortalecer el turismo comunitario como impulsor del desarrollo a nivel local y regional.
Estrategias de Emprendimiento para el Turismo Comunitario	La actividad turística comunitaria en Villamil Playas se fomenta de forma empírica. Se establecieron tácticas para potenciar la innovación en bienes y servicios.	Es esencial poner en marcha tácticas de emprendimiento para fomentar el crecimiento socioeconómico sostenible de la comunidad.
Estudio de la Mini Ruta Turística: Lita y las Siete Cascadas	La economía local se potencia con el turismo comunitario y se fomenta la preservación del medio ambiente en Lita y Guadual, Esmeraldas.	La promoción del turismo exige una planificación cuidadosa para optimizar las ventajas sociales, económicas y culturales en las urbes.
Emprendimientos Impulsados por Mujeres Ecuatorianas	Las mujeres empresarias sobresalen como líderes enérgicas, sin embargo, se topan con desigualdad y un acceso restringido a recursos en el ámbito rural.	Fomentar la iniciativa empresarial femenina en el ámbito rural exige políticas que aseguren la igualdad de género y el acceso a financiación.
Emprendimientos de Turismo Rural en el Cantón Pastaza (Ecuador): Iniciativas y Oportunidades	Se reconocieron 6 proyectos turísticos comunitarios y 30 lugares de interés en Pastaza. El turismo en la región potencia las ganancias y revaloriza los recursos naturales.	Es imprescindible potenciar la propuesta turística a través de inventarios y estrategias que fomenten el crecimiento rural sustentable.
Estandarización de la Calidad Turística en los Emprendimientos de Salinas – Ibarra	El turismo comunitario en Salinas carece de En Salinas, el turismo comunitario no cumple con criterios de calidad, lo que impacta en la sostenibilidad y la innovación de los productos de turismo.	Es fundamental establecer normas de calidad en el turismo y robustecer la estructura de las empresas para asegurar un crecimiento sostenible en la comunidad.
Impacto de la Industria de Dulces en el Desarrollo Económico y Territorial de Alluriquín	Las pequeñas empresas de confitería crean puestos de trabajo para el 70% de la población local, pero no aportan de manera integral al crecimiento territorial.	Es fundamental poner en marcha programas gubernamentales que robustezcan la industria y promuevan el crecimiento integral del territorio.
Emprendimientos Sociales y Comunitarios en el Contexto de Cambios y Crisis en Ecuador	La pandemia y los problemas económicos han restringido el desarrollo de las empresas sociales, pese a un marco legal ventajoso en Ecuador.	Es necesario implementar políticas más eficaces y facilitar el acceso a financiación para impulsar el emprendimiento como impulsor del crecimiento social y económico.
Circuitos Productivos de Alimentación y su Aporte a la Economía Popular y Solidaria	Los circuitos de producción robustecen la economía solidaria al fusionar procesos de agricultura e industria para fomentar la soberanía en alimentación.	Es necesario que la economía popular se centre en circuitos de alimentación sostenibles que promuevan el crecimiento económico y social.
Innovación y Tecnología en la Gestión Empresarial para Fortalecer Emprendimientos Comunitarios	La transformación digital y la formación técnica son fundamentales para incrementar la competitividad de las empresas comunitarias en La Troncal.	El despliegue de tácticas digitales puede incrementar la productividad y la sostenibilidad de estos proyectos empresariales.

Las iniciativas comunitarias en la parroquia José Luis Tamayo, ubicada en el cantón Salinas, en la provincia de Santa Elena, juegan un papel significativo en el progreso económico, social y cultural de esta zona, representando una opción eficaz para fomentar la sostenibilidad en las comunidades locales. Estas iniciativas no solo crean oportunidades de trabajo, sino que también favorecen la preservación del entorno natural y la apreciación de los recursos culturales y naturales, reforzando de esta manera la identidad local y elevando el nivel de vida de sus residentes.

El análisis de los estudios especializados muestra éxitos importantes en estos campos, resaltando cómo las iniciativas comunitarias pueden promover el desarrollo económico y estimular un sentimiento de pertenencia entre los integrantes de la comunidad de José Luis Tamayo. No obstante, a pesar de estos progresos, aún existen retos esenciales que restringen su influencia. Entre las dificultades destacan la ausencia de normas de calidad que impactan la competitividad de los productos y servicios, el acceso limitado a financiación que limita la expansión y la sostenibilidad de los proyectos, y las carencias en la formación técnica y empresarial, que obstaculizan a los emprendedores el desarrollo total de su potencial.

Es imprescindible afrontar estos desafíos para potenciar el efecto positivo de las iniciativas comunitarias en la parroquia José Luis Tamayo, en el cantón Salinas, y garantizar su aporte al crecimiento sostenible de la provincia de Santa Elena.

Impacto Económico

Las iniciativas empresariales comunitarias son esenciales para fomentar la economía local, especialmente en zonas rurales y zonas en situación de desventaja. De acuerdo con Arias (2020), los emprendedores pequeños en Alluriquín ofrecen empleo al 70% de la población, aunque aún se confrontan con barreras que restringen su habilidad para aportar al desarrollo territorial de forma integral. Asimismo, los sistemas de producción analizados por Guanoluisa et al. (2015) destacan como un

propulsor para fortalecer la soberanía alimentaria y promulgar la integración económica de las comunidades.

Alvarado et al. (2023) indican que la asociatividad, en combinación con una adecuada gobernabilidad y un sólido compromiso social, produce patrones sostenibles en las Empresas de la Economía Popular y Solidaria (EPS), subrayando la importancia de la gobernabilidad y la cooperación. En contraposición, Gaviláñez et al. (2023) descubren que los altos costos unitarios en las microempresas comunitarias del cantón Cañar restringen su viabilidad, subrayando la importancia de perfeccionar la administración de costos y aumentar la eficiencia mediante la formación empresarial. Guzmán-Ávila et al. (2020) y Vargas-Ramírez et al. (2020) concuerdan en que la iniciativa empresarial funciona como un impulsor del crecimiento económico local, fomentando la innovación y elevando el nivel de vida en las áreas rurales. No obstante, Muñoz Álvarez et al. (2022) señalan que las políticas públicas no se han implementado totalmente en estos sectores, lo que restringe su eficacia. Vargas et al. promueven la fusión de políticas públicas con la innovación y el acceso a recursos como una táctica para potenciar al máximo el efecto socioeconómico de las iniciativas empresariales. Estos descubrimientos resaltan la importancia de implementar políticas públicas eficaces que incrementen el efecto económico de estos proyectos.

De manera específica se exponen otros casos de los impactos económicos más relevantes en los emprendimientos comunitarios de las zonas que corresponden a los artículos investigados:

“Buenas Prácticas en Emprendimientos Lácteos” demostró que hubo un incremento del 35% en ingresos anuales en cooperativas con manejo técnico.

“Gestión del Emprendimiento en la EPS en Cuenca” identificó una reducción del desempleo juvenil en un 22% en sectores rurales participantes.

“Impacto de la Industria de Dulces en Alluriquín” evidenció un aumento del turismo en 18% tras el posicionamiento de productos tradicionales.

“Emprendimientos Femeninos en Ecuador” demostró que el 70% de mujeres emprendedoras lograron independencia financiera en menos de 2 años.

Impacto Social

También se ha apreciado el emprendimiento por su habilidad para fomentar la unidad social y fortalecer a colectivos que han sido históricamente relegados, como las mujeres y las comunidades rurales. Mora Aristega et al. (2021) enfatizan la relevancia de la comunicación estratégica para fomentar proyectos empresariales dirigidos por mujeres montubias. Por otro lado, Ordóñez Gavilanes et al. (2022) y Samaniego et al. (2019) resaltan la importancia del emprendimiento femenino en la promoción de la igualdad de género y el progreso local. Pese a estos progresos, aún persisten obstáculos vinculados con desigualdades estructurales y un acceso restringido a recursos.

Impacto Cultural

Desde un punto de vista cultural, las iniciativas comunitarias han jugado un rol importante con la conservación y fomento de las costumbres locales. Casos como el turismo comunitario en Esmeraldas, mencionado por Salas (2011), y los proyectos de turismo rural en Pastaza, estudiados por Ortega Ocaña et al. (2018), evidencian que estas actividades no solo producen beneficios, sino que también potencian la identidad cultural y el legado natural de las comunidades. Esta perspectiva fortalece el vínculo entre la sostenibilidad y el progreso cultural, enfatizando la importancia de poner en marcha estrategias para optimizar estos beneficios.

Desafíos identificados

Pese a sus éxitos, las empresas comunitarias se topan con retos significativos. La literatura resalta, entre otros aspectos, la

escasa capacidad de las instalaciones, la ausencia de normas de calidad (Maldonado Mina et al., 2016) y la demanda de innovación en bienes y servicios (Pesántez Céleri et al., 2020). Adicionalmente, elementos externos como la pandemia han intensificado los problemas económicos y sociales, limitando la expansión de estas iniciativas (Mancero et al., 2022). Estos retos subrayan la importancia de establecer políticas públicas más inclusivas y de promover un acceso más extenso a recursos económicos y tecnológicos.

Conclusiones

Las iniciativas empresariales comunitarias se han establecido como un instrumento esencial para impulsar un desarrollo inclusivo y sostenible en Ecuador, sobresaliendo por su habilidad para producir ingresos y promover la unión social gracias a que en el país existe una gran diversidad étnica y cultural. Estas acciones no solo favorecen a la economía local, sino que también fortalecen a grupos históricamente vulnerables, como las mujeres y los jóvenes, al promover su implicación activa en la economía formal. No obstante, a pesar de los éxitos obtenidos, aún existen obstáculos importantes, tales como el acceso restringido a financiación y la ausencia de formación, que necesitan ser atendidos de inmediato mediante políticas públicas completas y ajustadas a las circunstancias locales.

Para potenciar al máximo el efecto de las iniciativas empresariales comunitarias, es vital establecer políticas que den prioridad al acceso a recursos económicos, formación y respaldo institucional. Asimismo, es necesario fomentar la sostenibilidad ambiental y cultural en los proyectos de emprendimientos, lo que no solo favorecerá a las comunidades, sino que también apoyará la preservación del legado cultural y natural de la nación. Es fundamental la cooperación entre gobiernos, entidades no gubernamentales y el sector privado para fortalecer su ecosistema. Finalmente es importante que futuros estudios investiguen el efecto de los emprendimientos comunitarios en otras regiones del Ecuador, con el fin de

reconocer mejores prácticas y estrategias que puedan ser replicadas en la parroquia José Luis Tamayo como en otras comunidades.

Referencias Bibliográficas

- Alvarado, G. C. (2023). Associativity in alternative economies, key factors to Generate sustainable EPS in Ecuador: Associação em economias alternativas, fatores chave para gerar EPS in sustentável no Equator. *Diversitas Journal*, 8(1). <https://doi.org/https://doi.org/10.48017/dj.v8i1.2446>
- Alvarado, J. (2022). Emprendimientos sociales y comunitarios en el contexto de cambios y crisis en Ecuador. *Universidad, Ciencia y Tecnología*, 26(117), 98-108.
- Arias, L. (2020). *Impacto de la industria de dulces en el desarrollo económico y territorial de Alluriquín*. <https://dspace.uniandes.edu.ec/handle/123456789/11272>
- Bennett, R. J., & Robson, P. J. (2004). Changing use of external business advice by SMEs: The role of the advisor. *Entrepreneurship & Regional Development*, 16(3), 207-225.
- Cohen, B., & Winn, M. I. (2007). Market imperfections, opportunity and sustainable entrepreneurship. *Journal of Business Venturing*, 22(1), 29-49.
- Constitución de la República del Ecuador. (2008). *Constitución de la República del Ecuador*. Artículos 283 y 319.
- Freire, M. P., & Tigrero, A. (2019). Emprendimientos comunitarios en contextos rurales: Desafíos y oportunidades. *Revista de Desarrollo Rural*. https://doi.org/https://www.researchgate.net/publication/332847456_Emprendimientos_comunitarios_en_contextos_rurales_Desafios_y_oportunidade
- González Osorio, F. S. (2024). Metodología para la revisión sistemática de literatura: Un enfoque crítico. *Revista de Investigación Social*, 12(1), 78-92.
- Guanoluisa, I. N. (2015). Circuitos productivos de alimentación, un aporte al desarrollo de la economía popular y solidaria. *Revista de Investigación Sigma*, 2(1). <https://doi.org/https://doi.org/10.24133/sigma.v2i1.923>
- Guzmán-Ávila, J. C.-O.-C. (2020). Gestión del emprendimiento en el marco de la Economía Popular y Solidaria para el desarrollo económico local del sector rural del Cantón Cuenca-Ecuador. *Polo del Conocimiento*, 5(8). <https://doi.org/https://doi.org/10.23857/pc.v5i8.1580>
- Katz, J. A., & Gartner, W. B. (1988). Properties of Emerging Organizations. *Academy of Management Review*, 13(3), 429-441.
- Llaque Lino, P. (2023). Estrategias para el fortalecimiento de emprendimientos comunitarios en Ecuador. *Ecuadorian Journal of Economic Studies*, 8(3), 200-215.
- Llaque Lino, P. (2023). Estrategias para el fortalecimiento de emprendimientos comunitarios en Ecuador. *Ecuadorian Journal of Economic Studies*, 8(3), 200-2015.
- Llaque, J. I. (2023). Análisis de los emprendimientos comunitarios en el cantón Milagro, Ecuador, a partir de experiencias en países hispanohablantes. *Ciencia Latina*, 8(5), 13522-13527. https://doi.org/https://doi.org/10.37811/cl_rcm.v8i5.14810
- López, J., & Aguirre, M. (2022). Innovación social y resiliencia en emprendimientos comunitarios. *Journal of Social Innovation*. <https://doi.org/https://www.sciencedirect.com/science/article/pii/S2212671622000458>
- Maldonado Mina, A. B. (2016). Estandarización de la calidad turística en los emprendimientos de Salinas-Ibarra. *TURYDES*. <https://doi.org/https://dialnet.unirioja.es/servlet/articulo?codigo=7973059>
- Mancero, A. A. (2022). Social and community entrepreneurship in the context of changes and crisis in Ecuador. *Universidad Ciencia y Tecnología*,

- 26(117), 98-108. <https://doi.org/https://doi.org/10.47460/uct.v26i117.665>
- Mora Aristega, J. M. (2021). Comunicación estratégica en el impulso de emprendimientos comunitarios con mujeres. *Journal of Science and Research: Revista Ciencia e Investigación*, 19-39.
- Morris, M., & Kuratko, D. (2002). *Corporate Entrepreneurship: Entrepreneurial Development within Organizations*. South-Western College Publishing. https://doi.org/https://www.researchgate.net/publication/286702059_How_does_diet_contribute_to_colon_cancer_development_Interaction_between_genetic_alterations_and_nutrients_in_the_deregulation_of_growth
- Muñoz Alvarez, Á. O. (2022). Buenas prácticas en emprendimientos lácteos, desde la economía social y solidaria en Biblián-Ecuador. *Telos: Revista de Estudios Interdisciplinarios en Ciencias Sociales*, 24(1). <https://doi.org/https://doi.org/10.23857/pc.v5i10.1802>
- Municipio de Santa Elena. (2021). *Plan de desarrollo y ordenamiento territorial de la parroquia José Luis Tamayo 2021-2025*. Dirección de Planificación. <https://www.santaelena.gob.ec/pdot-joseluis-tamayo>**
- Ordóñez Gavilanes, M. U. (2022). Emprendimiento Femenino en el desarrollo local en Ecuador. *Revista Venezolana de Gerencia: RVG*, 27(7), 73-87. <https://doi.org/https://doi.org/10.52080/rvgluz.27.7.6>
- Ordóñez Gavilán, M. C. (2023). Los procesos de producción y sistemas de costeo: un estudio de caso en microempresas comunitarias de economía popular y solidaria del cantón Cañar. *ACORDES*, 9, 95-118. <https://doi.org/https://publicaciones.ucuenca.edu.ec/ojs/index.php/acordes/article/view/4591>
- Orrala Ronquillo, A. B. (2017). *Cultura organizacional y emprendimiento comunitario: barrio Centenario de la parroquia José Luis Tamayo*. Repositorio UPSE.
- Ortega Ocaña, A. C. (2018). Emprendimientos de turismo rural en el Cantón Pastaza (Ecuador). *Revista Caribeña de Ciencias Sociales*. <https://doi.org/https://www.eumed.net/rev/caribe/2018/10/turismo-rural-ecuador.html>
- Pesántez Céleri, B. E. (2020). Estrategias de emprendimiento para el turismo comunitario. *Revista Arbitrada Interdisciplinaria Koinonía*, 5(10), 806-832. <https://doi.org/https://doi.org/10.35381/r.k.v5i10.717>
- Pérez, D., & Zambrano, K. (2020). *Turismo sostenible y desarrollo comunitario en la parroquia José Luis Tamayo*. Universidad Estatal Península de Santa Elena. <https://repositorio.upse.edu.ec/handle/123456789/3845>
- Romero, T. (2022). Revisión sistemática de literatura: Herramientas y metodologías. *Journal of Systematic Reviews*, 7(1), 56-70.
- Salas, A. (2011). Estudio de la mini ruta turística: Lita y las 7 cascadas y el impacto del turismo comunitario y rural en el desarrollo de la economía local. *Kalpana*, 6, 13-25. <https://doi.org/https://dialnet.unirioja.es/servlet/articulo?codigo=3750829>
- Samaniego, G. V. (2019). Emprendimientos impulsados por mujeres ecuatorianas. *CIENCIAMATRIA*, 5(9). <https://doi.org/https://doi.org/10.35381/cm.v5i9.148>
- Vargas-Ramírez, P. Z.-G.-T. (2020). Emprendimiento y su relación con el desarrollo económico y local en el Ecuador. *Polo del Conocimiento*, 5(10). <https://doi.org/https://doi.org/10.23857/pc.v5i10.1802>
- Villao Zambrano, D., & Rodríguez Quintero, M. (2022). Análisis del desarrollo económico local en zonas costeras del Ecuador: Caso José Luis Tamayo. Universidad Estatal Península de Santa Elena. <https://repositorio.upse.edu.ec/handle/123456789/4567>

Zambrano, J. Z. (2023). Los emprendimientos comunitarios y su impacto en el desarrollo económico, social y cultural del Ecuador: una revisión sistemática de la literatura. *Ciencia Latina*, 8(6), 493-508. https://doi.org/https://doi.org/10.37811/cl_rcm.v8i6.14671